
FORTUNE财富B02
2019年9月20日

新消费

加盟奶茶在宁波还是一门好生意吗？
记者 谢斌 朱一诺 严瑾

新式茶饮成为“爆款”大约在三年前。
彼时，“一点点”以每月20家左右的速度“攻城略

地”，令人意识到原来以定制化现煮茶为主打的品牌，竟
能引得人人排队。后来，“喜茶”的出现成了另一个行业
标杆，大家头一回知道，原来有这么多人愿意为一杯果
茶跨城排2小时队。

市场的爆发，让无数创业者嗅到了“风口”的气
息，而“无门槛、闭眼开店”的各类加盟广告更是让他
们蠢蠢欲动。

也就是在这个时候，90后小翁便和亲戚合资在江北
万达加盟了一家茶饮店。同年5月，攒了一点积蓄的张
志（化名）也因同样的理由匆匆入局。

然而，小翁和张志都只坚持了一年半载，就草草关闭。
小翁说，茶饮店的倒闭与客流量有很大关系，而在

开店时他并没有意识到选址这么重要，“当时江北万达还
不算火爆，店铺的位置也不占优势，客流量很少。”

而回首往事，张志更是觉得这是一场“稀里糊涂的
开始、莫名其妙的结束”——

当初以为，交了20万加盟费，装修、原料、运营都
有总部提供和指导，非常省心。但不久后，他发现自己
被品牌方“套路”了：“培训时他们说一杯奶茶成本仅占
三成，但实际我们的成本会高至五六成。因为，总部要
求给我们统一供应物料，但卖得比市场价要贵，还强制
要求我们超量采购，比如明明一箱就够，他们会强行配
送两箱，用不完的部分只能浪费掉。”

张志也尝试了入驻外卖平台做满减优惠，可是量上
去了，利润却反而低了：一杯20元的奶茶原先能挣7
元，但减去推广费、店铺运营费，真正的毛利仅剩2
元，“和说好的高利润完全不一样”。

在张志的店铺无奈关停后，2018年3月，退休不久
的叶女士“眼红”遍地茶饮店的火爆，投资30万元与朋
友合伙加盟了一家知名度并不高的茶饮品牌，但也难逃
经营不善的命运。

叶女士觉得，关停原因和营销策略有关：
“网上传言，一些名牌奶茶店会补贴市场雇人来

排队，还有一系列火爆的销售措施，但我们加盟的品
牌方并没有这些资源。”

虽然失败的原因各有不同，但草根创业者们未必能
意识到整个行业的风向正在悄然生变。

有数据显示，截至2018年第三季度，全国现制茶饮
门店已达到41万家，一年内增长74%，预计2021年市
场规模将接近800亿元。但从2017年上半年起，全国饮
品店关店数就超过了开店数的28%，行业早已由蓝海迈
向红海，在这后浪推前浪背后，甚至还有些人对他们起
了“收割”的心思。
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“奶茶加盟，有90%是赔钱的，
剩下的10%也只能勉强维持。2019
年，说这个行业是血海都过于保
守，简直是地中海……”

都市青年人手一杯的奶茶，近
日又被一篇“血泪满满”的文章
推上了风口浪尖。

放眼宁波，新式茶饮品牌的
白热化竞争正在进行——

获得资本青睐的喜茶、奈
雪の茶纷纷上演排队奇观，
而一点点、鹿角巷、COCO
都可的门店随处可见，大保
健等本土品牌也占有一席
之地。

在这一轮获客的赛道
中，似乎谁都想在庞大
的市场“分得一杯羹”。

那么，宁波奶茶生
意火热的表象下，究竟
有没有潜在的“坑”？


